
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, tras encuentro con alcaldesa de París, Anne 

Hidalgo, y residentes chilenos 

 

París, 20 julio de 2023 

 

Muchísimas gracias, Anne. 

 

Es, de verdad, emocionante escucharte y es emocionante también ver 

caras que resultan familiares, aunque no nos conozcamos 

personalmente. Siento que los motivos por los cuales ustedes están 

aquí nos unen profundamente y le agradezco a la comunidad chilena el 

estar hoy presente. Para mí es un honor poder representarlos y les digo 

que después de esta visita, nuestros lazos con la ciudad que los ha 

acogido van a ser más fuertes y vamos a hacer muchas cosas en 

común. 

 

Me sorprendió Anne al mencionar a algunos de los chilenos y chilenas 

que pasaron por acá. Faltó, entre ellos, la gran Violeta Parra que fue de 

las primeras mujeres latinoamericanas en exponer en el Louvre su obra 

plástica, que quizás es menos conocida que su música, pero que 

también es hermosa y desgarradora. 

 

Mencionaba Anne a Teresa Wilms Montt, que quizás es menos 

conocida. Entonces, los quiero invitar a que las conozcamos porque es 

una poeta chilena que vivió joven, murió joven y sigue joven, hace más 

de 100 años sigue joven. Me gustaría compartirles y tomar prestada su 

voz durante unos minutos para presentarla desde Chile a París y al 

mundo. 

 

Soy Teresa Wilms Montt y aunque nací cien años antes que tú, mi vida 

no fue tan distinta a la tuya. Yo también tuve el privilegio de ser mujer. 

Es difícil ser mujer en este mundo. Tú lo sabes mejor que nadie. Viví 



 
 

intensamente cada respiro y cada instante de mi vida. Destilé mujer. 

Trataron de reprimirme, pero no pudieron conmigo. 

Cuando me dieron la espalda, yo di la cara. 

Cuando me dejaron sola, di compañía. 

Cuando quisieron matarme, di vida. 

Cuando quisieron encerrarme, busqué libertad. 

Cuando me amaban sin amor, yo di más amor. 

Cuando trataron de callarme, grité. 

Cuando me golpearon, contesté. 

Fui crucificada, muerta y sepultada, por mi familia y la sociedad. 

Nací cien años antes que tú sin embargo te veo igual a mí. 

Soy Teresa Wilms Montt, y no soy apta para señoritas. 

 

Se las presento a distancia en sus propias palabras. 

 

Muchísimas gracias a todos quienes nos acompañan, a las autoridades 

francesas, a la comunidad chilena, a nuestra delegación. Les cuento 

que además estamos con mujeres empresarias poderosas chilenas, 

poderosas en el sentido positivo de la palabra, representantes 

gremiales, representantes de trabajadores, representantes de la 

innovación en nuestro país y que nos están acompañando para dar 

cuenta de ese orgullo de Chile.  

 

Con la alcaldesa Anne Hidalgo nos une, y ella lo decía muy bien, la 

convicción profunda de que es a través de la democracia cómo tenemos 

que resolver nuestros problemas en la sociedad, que son distintos, que 

también tienen muchas cosas en común, pero que sobre todo no 

podemos renunciar a ella en los momentos difíciles. Acá hay un valor 

compartido el que está en la base de los lazos de cooperación entre 

Chile y Francia, y es que Francia instaló en las ideas del mundo no 

solamente los derechos del hombre y la mujer, sino también estas ideas 

que guían hasta hoy nuestras acciones: libertad, igualdad, fraternidad, 

por cierto, y agregaría resistencia, en los momentos difíciles resistir, 

nunca bajar las banderas. 



 
 

 

La alcaldesa me acaba de entregar una copia de la placa de la plaza 

Salvador Allende que es parte de los diversos homenajes que alrededor 

del mundo -y esto sería bueno que lo veamos y lo apreciemos en Chile- 

se le hace al Expresidente Allende.  

 

Invito a quienes han criticado, a quienes destacamos y valoramos su 

figura internacional, profundamente democrática, a que se pregunten 

cuántos homenajes hay al Expresidente Allende fuera de nuestras 

fronteras y cuántos a su vil sucesor. 

 

Y es que, a veces, lo que debiera ser obvio, la defensa de la democracia 

y de los derechos humanos en todo evento, no tenemos que dejar de 

repetirlo por obvio que parezca porque, como hemos visto en los últimos 

tiempos, es muy fácil que se olvide y que haya quienes, por diferentes 

motivos, estén dispuestos a renunciar a estas convicciones.  

 

La democracia tenemos que defenderla, tenemos que profundizarla y 

nuestro objetivo, como Gobierno, es hacer de este aniversario, estos 50 

años del quiebre de la democracia en Chile, un momento de encuentro 

entre los demócratas, sin verdades oficiales, acá no se trata de eso, sino 

de compromisos comunes, compromisos sencillos, pero que son 

importantes para lo que viene porque la democracia tiene amenazas 

desde diversos lados, lo vemos en América Latina, en Chile y en el 

mundo.   

 

Y, por eso, poder decir, juntos, los demócratas chilenos, que nada 

justifica quebrar la democracia y que nada justifica violar los derechos 

humanos de quien piensa distinto debiera ser, creemos nosotros, un 

mínimo al cual, espero, todos estemos dispuestos a adherir. Ojo, la 

democracia es un tema de cómo recordamos el pasado, pero también 

del presente y del futuro. Hoy es importante la democracia.  

 



 
 

Hay muchos otros temas que nos unen y que nos permiten 

encontrarnos. Santiago y París, por ejemplo, están conectados por el 

deporte y una de las cosas que conversamos hoy con la alcaldesa es 

que nuestras ciudades van a ser sedes de eventos deportivos 

tremendamente importantes en los próximos meses. Santiago, de los 

Panamericanos y Parapanamericanos 2023 y París, de los Juegos 

Olímpicos y esperamos estar acá con una gran representación chilena.  

 

Y, por lo tanto, hemos concordado con la alcaldesa que, además de 

poder profundizar el intercambio cultural, del que hablábamos, con 

nuestro país, que ya existe, poder tener un intercambio deportivo para 

ver cómo nos estamos preparando como ciudad, cómo estamos 

preparando, en particular, a Santiago y a otras regiones, para poder 

recibir este mega evento en donde van a venir deportistas de todos los 

rincones de América. Y esa colaboración creo que va a ser muy 

bienvenida, lo conversamos también con empresas hoy en la mañana, 

creo que es algo concreto, tangible, que sacamos de esta visita que nos 

va a ayudar mucho.  

 

De verdad, es muy emocionante estar acá. Anne, muchísimas gracias 

por la buena conversación que tuvimos, me voy con reflexiones que me 

van a ayudar mucho en el desempeño del cargo en nuestro país y con 

la amistad fortalecida entre tu ciudad, que también es “un poco chilena”, 

como decías tú, y nuestra patria que los ve con cariño, con respeto y, 

más allá de la distancia, con un profundo agradecimiento por habernos 

recibido en los momentos más duros.  

 

Un abrazo grande y estamos en contacto. 

 

 


